

Se lee una carta de Berenguer á Silvestre en la que éste es felicitado por las brillantes operaciones realizadas en Beni Said; Beni Ulise y otras cabilas; y, en la que le advierte que la elasticidad de las tropas á sus órdenes será la que haya de fijar el límite del avance y de las operaciones.

Se da lectura á otras varias cartas y documentos y, por ser hora avanzada el presidente suspende la sesión para reanudarla después de las cuatro de la tarde.

#### LA SESION DE LA TARDE

A las cuatro de la tarde el general Weyler declara constituido el tribunal y dispone que siga la lectura del apuntamiento.

El relator señor Fernández de la Puente sigue dando lectura a la declaración del general Berenguer y a los numerosos documentos aportados a la misma por el declarante.

Se lee en primer lugar un informe emitido por el jefe de Regulares indígenas de la zona de Melilla en aquella época, coronel Morales, informe en el que el coronel juzga insuficientes las fuerzas de Regulares de que dispone la comandancia de Melilla para realizar operación de ocupación de la cábila de Tensaman.

Se da lectura a otro documento aportado por el general Berenguer, según el cual se pone de manifiesto que el comandante general no necesitaba de mayor número de refuerzos de los que disponía, por lo cual no fueron enviados más.

También se lee una carta dirigida por el general Silvestre a Berenguer en la que aquél dice que no es partidario de la creación del Tercio de Extranjeros en el territorio de Melilla y que por el contrario cree de mayor eficacia la formación de Regulares de Alhucemas.

Dice después el general Berenguer que el comandante de Melilla cuando celebró con él una conferencia en el mes de abril no le habló tampoco de la necesidad de que se aumentaran las fuerzas y que en la primera ocasión que tal petición hizo fué después de haberse producido el desastre de Abarán.

Acerca de esta importante operación dice el alto Comisario que no tuvo de ella la menor noticia y que la primera recibida fué la de que el general Silvestre la había realizado....

Se da lectura a un telegrama que el alto Comisario dirigió al comandante general de Melilla pidiéndole noticias concretas acerca de la situación de Abarán. Dice el general Berenguer que el general Silvestre no respondió en forma concreta a su requerimiento y que por eso decidió ir a Melilla con objeto de conferenciar con el general Silvestre al que citó en aguas de Sidi Dris, donde se encontraron el día cuatro.

Después de esta conferencia y en vista de las manifestaciones hechas por el comandante general de Melilla acerca de la situación en la zona fué cuando el alto Comisario telegrafió al Gobierno español, trasladándole las afirmaciones de Silvestre según las cuales se había restablecido la tranquilidad en la cábila de Tensaman.

#### BERENGUER NO ORDENO OCUPAR IGUERIBEN

Dice el general Berenguer que la ocupación de Igueriben no fué una orden expresa por su parte y para confirmarlo aporta a la declaración un telegrama del general Silvestre en el que da cuenta a Berenguer de haber llevado a cabo esa operación.

Se da lectura después a algunos telegramas enviados al alto Comisario por el general Silvestre en varios de los cuales el comandante general habla del estado de las cabilas y de los temores que siente acerca de la actitud en que se encuentran colocadas algunas de las que son aliadas nuestras.

A continuación de detalles el general Berenguer del primer ataque de la jarda enemiga a la columna de Annual, ataque llevado a cabo el día 15 de julio.

El día 16 el enemigo realizó otro ataque que obligó a iniciar la retirada a nuestros servicios de descubierta que tuvieron 16 muertos de la policía indígena uno de Regulares y 52 heridos, entre ellos algunos de las fuerzas peninsulares.

El general Berenguer telegrafió al comandante general preguntándole cuáles eran los servicios que se realizaban y al mismo tiempo que dedicabaelogios a la serenidad y valentía de las tropas indicaba la dificultad y peligros de realizar determinadas operaciones y servicios dada la actitud en que se encontraba colocada la jarda, con lo que Silvestre se mostró conforme.

El general Silvestre en diversos partes enviados a Berenguer expresa después su confianza por haber mejorado la situación aunque no obstante señalaba la necesidad de tener presente lo sucedido y obrar con una gran prudencia.

Hace después el general un resumen de la situación del territorio de Melilla en el día primero de julio y dice que todo ello hacía suponer que no habían de sobrevenir los acontecimientos que después se produjeron.

En la primera quincena de ese mes, el general Silvestre manifestaba á Berenguer que efectuaba el plan de mantenerse á la defensiva aunque para más tarde se proponga infligir el necesario castigo al moro.

Ha-ha después el Alto Comisario de las disposiciones tomadas por el comandante general para id castigando al enemigo y de la situación que se fué creando en torno á la posición de Igueriben. En los partes del comandante general que el Alto Comisario aporta á su declaración se van concretando por momentos los ataques moros, hasta llegar á puntualizar con detalle el verdadero estado en que se encontraba la asediada posición.

Sigue el general Berenguer aportando detalles y dando por momentos sensación de la gravedad en la posición de Igueriben, hasta llegar al día 20 en que esa situación se hizo gravísima no solo por la violencia del ataque enemigo, sino porque la posición se encontraba sin agua, no pudo llegar hasta ella el convoy y las bajas se producían e iban en aumento de mano a aterradora.

En aquél duro trance el comandante general solicitó el envío de refuerzos y del necesario material al par que señalaba sus temores de los propósitos que la jarda abrigaba de cortar el camino de Annual para impedir la retirada de nuestras fuerzas.

El Alto Comisario en vista de lo que sucedía pidió al gobierno que enviara refuerzos á la mayor brevedad y así se lo comunicó á Silvestre comunicándole que no podía enviar fuerzas de la zona occidental por tenerlas empleadas en las operaciones que se efectuaban en Beni Aros.

#### SE SUSPENDE LA SESIÓN

Al llegar á este extremo de la declaración, el presidente suspende la vista por unos momentos.

Se reanuda la sesión á las seis menos cuarto, y sigue la lectura de la declaración de Berenguer y de los documentos aportados á la misma entre los que figuran una relación de los primeros refuerzos enviados á Melilla por el Alto Comisario.

Se da lectura después á los telegramas enviados por el general Berenguer, el vizconde de Eza, ministro de la Guerra y que son ya conocidos por haber sido publicados en la Prensa en varias ocasiones.

Dice después en su declaración el general Berenguer que el comandante general de Melilla le daba cuenta el día 21 de Julio por la noche, que se encontraba cercado por el enemigo con las comunicaciones cortadas y que por todo ello así como por la presión de las fuerzas rebeldes atacantes su situación era desesperada.

(En estos momentos entran en la sala el exministro conde de San Luis y el exministro de la Guerra general Tovar.)

Se leen después los telegramas en que se da cuenta de la pérdida de Izumar y Ben Tich.

Después de estas noticias fué el general Berenguer con todas las fuerzas que podía movilizar en la zona occidental sin dejarla desguarnecida, salió con dirección á Melilla.

Acerca del desastre iniciado en la posición de Igueriben expone el general Berenguer que si su debido tiempo hubiera sido ocupada la loma de los Arboles, según el general Silvestre se proponía, no se hubiera dado lugar á la difícil situación creada en Igueriben y de la que se derivó todo el daño después.

Relata después el estado en que se encontró la población de Melilla á su llegada el día 23 las determinaciones que ante la gravedad del caso tomó y las diversas conferencias que celebró.

Dice después que una vez ya en Melilla las primeras noticias que recibió del general Navarro fueron las de que se retiraba hacia Batel con el resto de su columna. El general Navarro añadía en su telegrama: "La comandancia de Melilla se ha hundido y de ella no queda nada aprovechable."

Se me ha preguntado que es lo que he hecho yo en Melilla, — dice Berenguer en su declaración — y yo contesto: Pues salvarla.

"Quien no haya vivido aquellas trágicas horas de la mañana del día 23 de julio no sabe lo que allí pasó ni lo que yo hice."

En la tarde del día 23 pudo el general Berenguer ponerse en comunicación con el general Navarro al que dió órdenes acerca de la forma en que, a su juicio debía procurar la concentración de las fuerzas en su retirada hacia la plaza. Entonces fué cuando el general Navarro comunicó su propósito de retirarse a Batel por entender que era la única solución que cabía tomar dada la situación en que se encontraban las fuerzas a sus órdenes; y anunciaba medidas para el día siguiente encaminadas a realizar esa operación.

Se extiende después en detalles el general Berenguer acerca de la forma ne que iban a la plaza los que podían escapar con vida de las columnas rodeadas y atacadas.

Dice después que á primeros del mes de agosto el ministro de la Guerra se dirigió á él preguntándole si sería necesaria

tomar medidas para establecer la responsabilidad que pudiera caber sobre los sucesos ocurridos y entonces el general Berenguer concretó una petición de que se instruyera sumario para depurar los hechos e indicó para que lo efectuara al general Picasso.

Dice que el día 24 la situación de la plaza de Melilla era tal que no había allí fuerzas de ninguna clase hasta el extremo de que para llevar un convoy que se intentó á Monte Arruit por medio del ferrocarril dos días antes fué preciso que como escolta del mismo marcharan 24 carabineros que al mando de un oficial se encontraban en Melilla dedicados á la represión del contrabando.

Después de su llegada á Melilla se enviaron fuerzas congregándose hasta el día 25 de agosto hasta 47.000 hombres. Pero el número no era suficiente no por el número en sí sino porque la mayoría de los soldados carecían de instrucción; no estaban fogueados y además carecían de las necesarias municiones que también faltaban casi en absoluto en los servicios de Artillería.

Explica el general Berenguer cómo con estos medios tan deficientes comenzó su labor de reconstrucción encaminada sobre todo á impedir que el enemigo siguiera su avance que amenazaba con llevárselo hasta las mismas puertas de la plaza.

Por todas estas causas hasta el mes de setiembre no pudo comenzar á realizar una labor práctica encaminada á mejorar la situación.

Examina con aportación de documentos todo lo que se refiere al repliegue de las fuerzas sobre las posiciones y poblados de Monte Arruit; Zeluán y Nador y la pérdida de los mismos.

Con relación á la posición de Nador dice que no se debió perder y que en ello tuvo buena culpa el jefe de la misma que en aquellos momentos no sintió el espíritu de sacrificio patrio que debiera haber tenido.

Detalla después los telegramas que enviaba el jefe de la posición de Monte Arruit antes de que llegara á ésta con su columna el general Navarro y cómo al llegar el general Navarro tuvo de ello noticia y cómo entró más tarde en comunicación con él.

Se leen los telegramas enviados por el general Navarro en los días 31 de julio, 1 y 2 de agosto en los que decía que se mantendría confiado en la posición si se le enviaban recursos. El día 3 envió el alto comisario al general Navarro un telegrama en el que le decía que dejaba á su iniciativa las determinaciones ulteriores que considere conveniente tomar y le aconseja además que hiciera lo posible por lograr y conservar rehenes tomando las medidas necesarias para evitar ser víctimas de la traición. También anuncia el alto comisario á Navarro que le visitaría dos emisarios los cuales no llegaron á la posición. En esa situación pasaron los días hasta llegar la pérdida de la posición en la forma que es de todos conocida.

Después de esto la primera noticia que el alto comisario tuvo de Navarro fué una carta enviada por este y por mediación de un moro notificándole que se encontraba prisionero en unión de varios jefes en casa del caid Ben Chelai.

Cuando el relator va á entrar en la lectura que se refiere á las relaciones del alto comisario con el Gobierno el presidente declara terminada la sesión que continuará mañana á las diez de la mañana.

## De Bilbao

(Por teléfono).

BILBAO 16, (11 noche).

El sábado pasado se produjo un incidente entre la policía municipal y la gubernativa, del cual, hasta hoy no ha dejado dar cuenta la censura. Se trata de que con motivo del robo de una maleta, de que fué víctima un funcionario judicial, se puso en movimiento la guardia municipal, logrando descubrir el lugar donde se hallaba la maleta. Fueron allí y esperaron que llegase el sujeto que acudió á sufrirla, con objeto de detenerle, pero entonces llegaron dos agentes de la policía gubernativa, quienes quisieron llevar la maleta á la Comisaría. Los municipales se opusieron dando lugar á un incidente que presenció numeroso público.

La policía gubernativa requirió el concurso de unas parejas de la guardia municipal, siendo desarmados los municipales y llevados á la Comisaría.

El alcalde señor Moyúa se mostró muy reservado al hablar de este asunto y manifestó únicamente que se trataba de un caso de

exceso en el cumplimiento del deber y que esperaba que la cuestión habría de solucionarse satisfactoriamente para todos.

—X—

El domingo tuvo lugar en la redacción de "La Gaceta del Norte" una reunión de representantes de las Asociaciones de la Prensa, dl Norte y Noroeste de España, concurrendo los señores Segura por Santander; Cánovas por San Sebastián; García de Paredes, por Oviedo; Rodríguez por Burgos; Goñi pro Navarra; Echave por Álava y Pancorvo por Logroño.

Se acordó constituir la Federación de las Asociaciones y se designó una comisión compuesta de los representantes de Santander, Bilbao, San Sebastián, Oviedo y Logroño, para que estudien la cuestión y propongan la forma en que han de funcionar las Asociaciones federadas.

Todos los reunidos se trasladaron al Hotel Arana donde celebraron un banquete.

—X—

El alcalde ha publicado en bando en el cual se contienen interesantes disposiciones por la regularización del tránsito rodado en las calles de la villa.

—X—

Hablando del pleito de las anexiones, nos ha manifestado el señor Moyúa que había dirigido un escrito al Gobierno, que no quiere hacer público á fin de no facilitar armas á los antianexionistas.

—X—

En la Audiencia ha comenzado hoy á verse la causa instruida con motivo del asesinato del Oficial del Cuerpo de Prisiones: Eladio García.

Aparecen procesados una mujer llamada Potenciana Maroto y un hermano de ella llamado Crescencio. Se efectuó la prueba testifical y el fiscal elevó á definitivas sus conclusiones, solicitando para Crescencio la pena de cadena perpetua y para Potenciana la de reclusión perpetua, en atención á su sexo. Ambos han de satisfacer á la familia del finado una indemnización de 5.000 pesetas.

—X—

Ha zarpado para Cardif el vapor "Araña Mendi" de la Compañía Sota y Aznar, que ha sido construido en los Astilleros Euskalduna y que realiza ahora su primer viaje.

## Ecos de Palacio

(Por teléfono).

Madrid, 16, (11 n.).

### POSESIÓN

Esta mañana tomó posesión del cargo de jefe de la Casa Militar del Rey, el teniente-general marqués de Cavalcanti.

Se la dió el general Milans del Bosch, quien fué cariñosamente despedido por los jefes y oficiales de la Escuadra Real y Alabarderos.

### EL PRINCIPE DE ASTURIAS, OFICIAL DEL EJERCITO

Esta mañana acudió a Palacio una Comisión de jefes y oficiales del Regimiento del Rey, para felicitar al príncipe de Asturias por su nombramiento de alférez del Arma de Infantería.

El coronel del Regimiento entregó al príncipe un oficio nombrándole para una compañía del Rey.

Los comisionados fueron obsequiados por el príncipe con licores, dulces y habanos.

A la una de la tarde, en el Hotel Ritz, se celebró hoy, el banquete con que al nuevo oficial le obsequiaban sus compañeros de Arma.

A la derecha del príncipe se sentaba el coronel del Regimiento y a la izquierda el jefe del Gobierno.

Asistieron el conde del Grove, todos los jefes y oficiales del Regimiento y un oficial de cada uno de los de Infantería.

La comida transcurrió en medio de la mayor alegría.

### DESPACHANDO CON EL REY

A la hora de costumbre despachó con el rey el jefe del Gobierno, quien permaneció breves momentos con el monarca.

### AUDIENCIAS REGIAS

S. M. el rey recibió hoy en audiencia a los generales Barrera, Ardanaz y Rodríguez Calvo.

S. M. la reina doña Victoria recibió a las condesas de Romanones, marqués de Atarfe y Tablante, duquesa de la Victoria y don Emilio Palacios y señora.

### LA ARMERIA DE PALACIO

Después de las reformas hechas en ella, hoy volvió a ser abierta para las visitas del público, la Armería de Palacio. Las horas de visita son de diez a una.

### LEA USTED